



# Historia2.0

Conocimiento Histórico en Clave Digital

Año V - Número 10  
Bucaramanga, Diciembre de 2015  
ISSN 2027-9035  
Asociación Historia Abierta - AHISAB



# REVISTA HISTORIA 2.0, CONOCIMIENTO HISTÓRICO EN CLAVE DIGITAL

**Año V, Número 10**

ISSN 2027-9035

Diciembre de 2015

Dirección postal: Asociación Historia Abierta, Carrera 46 No. 56-16, B. Terrazas, Bucaramanga (COL.)

Teléfono: +57 (7) 6430072

Correo electrónico: [historia20@historiaabierta.org](mailto:historia20@historiaabierta.org)

Dirección Electrónica: <http://historiaabierta.org/historia2.0>

## **DIRECTORA**

Mg. Diana Crucelly González Rey, [nanaplanta@historiaabierta.org](mailto:nanaplanta@historiaabierta.org). Doctorante en Historia por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social-CIESAS, Unidad Peninsular. México

## **COMITÉ EDITORIAL**

Dra. (c) Mg. Aleidys Hernández Tasco, [aleidyshernandez@gmail.com](mailto:aleidyshernandez@gmail.com) por la Universidade Estadual de Campinas, São Paulo, Brasil

Dr. (c) Mg. Miguel Darío Cuadros Sánchez, [miguel@historiaabierta.org](mailto:miguel@historiaabierta.org). Universidad de Binghamton, Nueva York.

Mg. Joel Enrique Almanza, [joelenrique.slp@gmail.com](mailto:joelenrique.slp@gmail.com). Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, Unidad Peninsular, México.

Mg. Jessica Colín Martínez, [jezzik03@hotmail.com](mailto:jezzik03@hotmail.com), Doctorante en Historia por Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, Unidad Peninsular, México.

Román Javier Perdomo González, [romanperdomo@historiaabierta.org](mailto:romanperdomo@historiaabierta.org). Asociación Historia Abierta.

Mg. (c) Didier Francisco Ríos García, [didierrios@historiaabierta.org](mailto:didierrios@historiaabierta.org). Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga.

Mg. (c) Ingrid Viviana Serrano Ramírez, [ingridserrano@historiaabierta.org](mailto:ingridserrano@historiaabierta.org). Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga.

Mg. (c) Sergio Andrés Acosta Lozano, [sergio.acosta.lozano@gmail.com](mailto:sergio.acosta.lozano@gmail.com). Universidad Industrial de Santander, Bucaramanga

## **DISEÑO, DIAGRAMACIÓN Y DIGITALIZACIÓN**

Asociación Historia Abierta - <http://asociación.historiaabierta.org>

## **HISTORIA 2.0 Se encuentra indexada en: Pubindex, e-revistas, Dialnet, DOAJ y Latindex**

Esta revista y sus contenidos están soportados por una licencia Creative Commons 3.0, la cual le permite compartir mediante copia, distribución y transmisión de los trabajos, con las condiciones de hacerlo mencionando siempre al autor y la fuente, que esta no sea con ánimo de lucro y sin realizar modificaciones a ninguno de los contenidos.

## **PARES EVALUADORES EN ESTA EDICIÓN**

Doctor Xavier Pujadas Martí. Universidad Ramon Llull (España)

Doctor Gonzalo Ramírez Macías. Universidad de Sevilla (España)

Doctor Andrés Domínguez Almansa. Universidad de Santiago de Compostela (España)

Doctor Enrique Delgado López. Universidad Autónoma de San Luis Potosí (México)

Doctora María Gabriela Torres Montero. Universidad Autónoma de San Luis Potosí (México)

Doctor Ramón Goyas Mejía. Universidad de Guadalajara (México)

Doctor Sergio Manuel Valerio Ulloa. Universidad de Guadalajara (México)

Doctor Alfonso Fernández Villa. Universidad Industrial de Santander (Colombia)

Doctora Marcela González Calderón. CIESAS, Unidad Peninsular (México)

Doctor Efrén Vicente Hernández Martínez. Universidad Pedagógica Nacional y Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa (México)

Doctora Pilar Zavala Aguirre. Universidad Autónoma de Yucatán (México)

Doctor Juan Carrillo González. Universidad Nacional Autónoma de México

Doctor André Mota. Universidade de Sao Paulo (Brasil)

Doctor Fernando Atique. Universidade Federal de São Paulo (Brasil)

Doctor Helwar Figueroa. Universidad Industrial de Santander (Colombia)

Doctor John Jaime Correa Ramírez. Universidad Tecnológica de Pereira (Colombia).

Doctorante Carlos Augusto Álvarez Arboleda. Universidad Nacional, Sede Medellín (Colombia)

Doctorante Nayibe Peña Frade. Universidad ARCIS (Chile) y Universidad Autónoma de Colombia

Doctorante Luis Ángel Mezeta Canul. CIESAS, Unidad Peninsular (México)

Doctorante Marco Antonio Peralta Peralta. El Colegio de México.

Doctorante Lorena Campuzano Duque. State University of New York at Binghamton (Estados Unidos)

Magister Juan Alberto Rueda Cardozo. Universidad Industrial de Santander (Colombia)

Licenciada Norma Guadalupe Vázquez Duarte. Universidad Autónoma de San Luis Potosí (México)

---

# CONTENIDO

---

<i>Presentación</i>	6-8
<i>Reseña revista Antrópica</i>	9-11
<b>TEMA ABIERTO</b>	
ALEIDYS HERNÁNDEZ TASCO Y CRISTINA DE CAMPOS	
<i>La fiebre amarilla y la creación del acueducto y alcantarillado del municipio de Socorro, Colombia (1929)</i>	13-24
BEATRIZ ORTIZ-QUIJANO, MARÍA DEL CONSUELO CUEVAS-CARDONA Y ARTURO SÁNCHEZ-GONZÁLEZ	
<i>Historia ambiental de tres bosques de haya del Estado de Hidalgo, México, 1935-2014</i>	25-40
DANIELA SÁNCHEZ AROCHE	
<i>Con el diablo adentro. El consumo medicinal y ritual del balche' entre los mayas de Yucatán visto desde una perspectiva etnohistórica</i>	41-54
TERESA ELEAZAR SERRANO ESPINOSA	
<i>El Catafalco de la villa de Toluca, siglo XVIII</i>	55-77
<b>ESPACIO ESTUDIANTEL</b>	
ALÍA MONDRAGÓN MORENO	
<i>La construcción de un héroe victoriano. Henry Morton Stanley en sus dos primeros viajes de exploración a África, 1871-1877. Fuentes para su estudio</i>	78-94
<b>HACIENDO HISTORIA DE AMÉRICA LATINA</b>	
DIDIER FRANCISCO RÍOS G.	
<i>Entrevista a Juan Marchena Fernández.</i>	96-99
<b>RESEÑAS</b>	
JUAN FERNANDO BAÉZ MONSALVE	
<i>Guiomar Dueñas Vargas. Del amor y otras pasiones. Élite, política y familia en Bogotá, 1778 – 1870.</i>	101-104

JASON ANDRÉS BEDOLLA ACEVEDO

James Vladimir Torres Moreno. *Minería y moneda en el Nuevo Reino de Granada. El desempeño económico en la segunda mitad del siglo XVIII.*

104-107

Con el décimo número de la *Revista Historia 2.0: Conocimiento Histórico en Clave Digital*, los editores saludamos a los lectores. Durante estos cinco años la publicación ha pasado por diversas etapas de aprendizaje en las que destacamos el apoyo de los autores, estudiantes y de los profesionales de la historia que contribuyen a divulgar y sostener la edición.

Inicialmente, la revista fue la respuesta a una necesidad de publicar e incentivar el temprano ejercicio de la indagación histórica en los estudiantes de la Universidad Industrial de Santander en Colombia y que contó con el sostén de los profesores de la Escuela de historia de la citada institución. Las oportunidades del momento llevaron a escoger la forma de publicación en formato digital, se trató de realizar una edición bianual gratuita y asequible a todos los interesados, de allí que la revista tome como principio rector el acceso abierto<sup>1</sup>, un concepto que revoluciona actualmente al mundo y que involucra un trabajo técnico de soporte imperante en todas las publicaciones de formato digital. La publicación evoca en su nombre a *la web 2.0*, reconociendo que actualmente se transita por etapas mucho más avanzadas como la *web 4.0*, lo que constituye un desafío en la construcción y el mantenimiento de espacios para la divulgación en medios digitales<sup>2</sup>.

La respuesta a los variados sistemas de medición que involucran el formato digital es una de las dificultades por las que circula la revista. El raudal de requerimientos y de formatos que intentan regular las publicaciones digitales no siempre garantizan una calidad académica y se adscriben a una política del mercado que entiende el acceso abierto a modo de un nuevo sistema de pago para los usuarios, impidiendo a las revistas científicas cumplir su cometido de producir y de comunicar conocimiento de manera universal. Un proyecto como *Historia 2.0: Conocimiento Histórico en Clave Digital* transita entre el devenir académico, administrativo y el sostenimiento económico, una tarea que se ha suplido a través del trabajo con la Asociación Historia Abierta - AHISAB, y que en la actualidad es un proceso lento que no logra consolidarse totalmente. A esto debemos agregar la carencia de espacios de formación renovada para los editores, pues escaseamos de instituciones permanentes de capacitación, que involucren a todo el ramo de revistas científicas de Colombia, a pesar de los esfuerzos de Publindex en la materia.

No obstante, el cumplimiento con todos los estándares de calidad en el nivel más alto será una tarea que no sólo requerirá de todo el esfuerzo y dedicación en los próximos años de la publicación, la labor involucrará necesariamente nuevos grupos de trabajo y redes de investigación que buscará ampliar los horizontes editoriales para ésta joven revista de historia y que inquiera su mejoría y posicionamiento por el compromiso profesional con nuestros autores, los colaboradores y con nuestros lectores especialmente, quiénes finalmente han seguido nuestra trayectoria y nos han apoyado a lo largo de este tiempo.

En ese sentido se hace necesario hacer un corto balance de la revista en estos cinco años. Desde el año uno (1) de nuestra publicación en el 2011, se han publicado un total de setenta y cinco artículos, veintitrés reseñas y seis entrevistas. Los temas abordados han sido muy variados, destacándose la coordinación de varios Dossier temáticos, el primero dedicado a la historia de la educación, un segundo divulgado a los Nuevos aportes a la Historia de

---

1. Para mayor profundidad acerca del acceso abierto, aconsejamos visitar la página del Consorcio Nacional de Recursos de Información Científica y Tecnológica- CONRICYT en México. <http://www.conricyt.mx/index.php>. En tanto al formato digital de la publicación también se puede consultar como referencia el artículo: Jairo Melo. "Historia Digital, la memoria en el archivo infinito" *Historia Crítica*. 43.1 (2011) 82-103, éste artículo fue paralelo a la primera edición de la revista y su autor, es el primer director de la publicación y miembro del comité editorial fundamentando el proyecto como parte de la denominada Historia Digital.

2. Una historia más detallada de la fundación de la Revista: *Historia 2.0: Conocimiento Histórico en Clave Digital* se presentó en una ponencia titulada "Difusión y posicionamiento de publicaciones científicas a través de medios digitales. La experiencia de la Revista Historia 2.0" para el Congreso Nacional de Revistas Científicas, realizado en Mérida, Yucatán, México en el año 2014. Las memorias de dicho evento se encuentran en proceso de edición por parte de la revista amiga Temas Antropológicos editada por la Universidad Autónoma de Yucatán. En la edición pasada, número nueve (9) se mencionó algo de los avatares la publicación, fuimos reiterativos para recordar a los lectores y autores la trayectoria de la revista.

Colombia, un tercero a la historia de Género y los consecuentes Dossier con temas que incluyen la historia del crimen, la historia urbana, la historia ambiental, la novedad de la historia pública y el más recientemente dedicado a la historia colonial. En este tiempo, la publicación ha trascendido el aula de clase de la Universidad Industrial de Santander, convocando a estudiantes y profesionales de la historia de varios países iberoamericanos, en los que México ha sido uno de los principales contribuyentes. De allí, que desde el año 2013 se convoque a la coordinación de Dossier a profesionales de la Historia mexicana en aras de fortalecer los vínculos académicos en los procesos de edición. Actualmente en nuestro comité editorial contamos con la colaboración de la Maestra Jessica Colín y el Maestro Joel Almanza, historiadores que han creído en el proyecto convirtiéndolo en un espacio de hermandad entre países. También recordamos y felicitamos, la coordinación de pasado Dossier de historia colonial a cargo del Doctor Juan Carrillo González quién en este año fue merecedor del premio Francisco Javier Clavijero del Instituto Nacional de Antropología e Historia-INAH(México) por su tesis doctoral “Por los senderos de Tezulutlán: los mayas y su búsqueda de la verdadera paz en tierras de los confines, siglos XVI-XVII” y del maestro Luis A. Mezeta Canul, ganador del XVI Premio Banamex – Atanasio G. Saravia de Historia Regional Mexicana 2014-2015 por su tesis de maestría “El abastecimiento mercantil en la ciudad de Mérida, 1790-1850”.

Hemos querido celebrar nuestros cinco años con un dossier de Tema Libre, tal como fue él de nuestra primera entrega, en ésta nueva edición número diez (10). Los artículos aquí publicados fueron al igual que en todas las ediciones convocados públicamente, en la página de Facebook de la AHISAB, a través la distribución mediante listas de correos, de servidores gratuitos como H- México, quiénes nos han colaborado en el proceso de distribución de las convocatorias. Igualmente la evaluación por pares fue de manera anónima de acuerdo a todos los estándares internacionales, una labor que debemos agradecer notoriamente pues constituye la base fundamental y académica de nuestra publicación.

En la entrega del presente Dossier comenzamos con la reseña del evento realizado el 2 de julio del 2015 en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social- CIESAS, Unidad Peninsular-México con ocasión a la presentación de nuestro número nueve (9). Por invitación, Gabriel Angelotti Pasteur, Alina Horta Méndez, Jessica López Escobedo nos presentan *Universidad, tecnología y difusión de las Ciencias Sociales: experiencias en la revista Antrópica*, se trata de una breve reseña en la que nuestros colegas de dicha circulación relatan los avatares de la creación y el sostenimiento de una publicación digital, es una memoria reflexiva que coincide en cierto sentido con lo expresado en Historia 2.0 y que plantea diversos interrogantes sobre los retos y el porvenir de las revistas editadas en formato digital.

En la sección de artículos, Cristina de Campos y Aleidys Hernández Tasco escriben: *Medidas para el saneamiento del espacio urbano: la creación del acueducto y alcantarillado del municipio de Socorro, Colombia (1929)*, un trabajo que trata la problemática de la fiebre amarilla en el municipio del Socorro, Santander, y que obligó a la adopción de diversas reformas sanitarias por parte del Estado, narrando la admisión de la higiene pública y la construcción de alcantarillado en los espacios urbanos de la Colombia de los años 20'. Seguidamente, A. Beatriz Ortiz-Quijano, María del Consuelo Cuevas-Cardona y Arturo Sánchez-González presentan *Historia Ambiental de Tres Bosques de Haya Del Estado De Hidalgo, México, 1935-2014*, un interesante artículo que nos habla de un tema preocupante a nivel mundial como lo es la conservación de especies en riesgo de extinción, refiriendo el caso de la los bosques de haya o nombre común de *Fagus grandifolia* subespecie *mexicana* del Estado de Hidalgo y que relaciona el deterioro ambiental con la actuaciones y asentamientos humanos desde la indagación en fuentes primarias provenientes del Archivo General Agrario de México y diversas entrevistas, en un trabajo de copiosa periodización.

En otra temática, Daniela Sánchez Aroche nos remota al mundo indígena maya con el artículo: *Con el diablo adentro. El consumo medicinal y ritual del balché' entre los mayas de Yucatán visto desde una perspectiva etnohistórica*, se trata de una revisión historiográfica acerca del uso del balché, “bebida elaborada de una mezcla de agua extraída de cenotes, miel y cortezas del árbol del mismo nombre” y que relaciona elementos tradicionales, rituales y medicinales originarios y la posterior adaptación luego del proceso de colonización española y “la transformación de los mayas en nuevos cristianos”. También, dialogando sobre los rituales y en este caso de los relacionados a la muerte, Teresa Eleazar Serrano Espinosa nos enseña sobre *El Catafalco de la villa de Toluca, siglo XVIII*, un monumento funerario que involucra representaciones artísticas y arquitectónicas en la época novohispana y que “perteneció a la Iglesia y Convento del Carmen de Toluca, clasificada como obra única en su estilo”.

---

Para el Espacio Estudiantil hemos escogido el ensayo de revisión de la joven licenciada en historia, Alía Mondragón Moreno titulado: *La construcción de un héroe victoriano. Henry Morton Stanley en sus dos primeros viajes de exploración a África, 1871-1877. Fuentes para su estudio*. Se trata de un artículo bibliográfico y crítico de la figura del explorador británico Henry Morton Stanley. Mondragón se preocupa por exponer el papel de la prensa escrita en la construcción emblemática de los héroes de cierto tiempo y su influencia decisiva en la opinión pública, a la par que se sugiere una pesquisa más detallada del personaje en cuestión.

Finalmente, los lectores podrán encontrar en nuestra sección Haciendo Historia Latinoamericana, la entrevista realizada al Doctor en Historia Juan Marchena Fernández, catedrático de historia latinoamericana de la Universidad Pablo Olavide de Sevilla, España, quien nos ilustra acerca de los estudios sobre las redes, sus trabajos acerca de Don Felipe Guaman Poma, además que reflexiona el papel del estudiante y profesor en la universidad actual.

No podemos despedirnos, sin ratificar que la *Revista Historia 2.0: Conocimiento Histórico en Clave Digital*, seguirá vigente en el próximo año. Actualmente, preparamos la edición número once (11) del Dossier Rutas, Caminos y Transportes en Iberoamérica. De la Época Prehispánica a la Actualidad cuya coordinación y guía estará a cargo de la profesora e investigadora del CIESAS: Doctora Valentina Garza Martínez y el Dossier doce (12) dedicado a la Formación del Estado Nacional en Hispanoamérica, coordinado por el Grupo de Investigaciones Históricas Sobre el Estado Nacional Colombiano, dirigido por el Magister y profesor de la Universidad Industrial de Santander Juan Alberto Rueda Cardozo.

En nombre del Comité Editorial, muchas gracias por contar con su reiterada colaboración y presencia a lo largo de estas diez ediciones. Ojalá éste ejemplar sea de su agrado.

*La Directora.*